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主席（張議長鎮榮）：       記錄：孫佩均 

  接下來一個小時是杜文中議員及郭遠彰議員聯合

質詢的時間，現在就請杜議員開始質詢。 

杜議員文中： 

    議長、我們的楊縣長、還有各局處室長，還有我

們各位同仁，大家午安大家好，因為今天質詢的時

間比較短，當然郭議員這邊也剛好前十分鐘想先請

他來做一個質詢，那我們請郭議員來做一個質詢，

謝謝。 

郭議員遠彰： 

    謝謝杜議員。以下是本席與杜文中議員聯合質詢

的時間，因為時間的關係，本席就以三個議題向各

位請教，如果現場回答有不足的部分，也請以書面

的方式回給我，謝謝。 

    我要質詢的第一個議題是交通的議題，科學園區

的員工很多住在竹北市和竹東鎮，他們每天上下班

的交通成了一個大問題，我們縣府為了改善經國橋

的交通，做了智慧交通協同管制的計畫，利用智慧

監控的科技，因應尖峰跟離峰時段車流量的不同，
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有效的紓解車流，效果非常不錯。 

    但在竹東鎮靠近新竹科學園區的二三重地區，近

日有環球市社區、環宇市社區，還有星都心這三大

社區進駐，入住居民不斷增加，他們聯外的交通問

題也成了新的交通瓶頸，這方面我們縣府有沒有規

劃什麼方案來解決？請交旅處回答。 

交通旅遊處游志祥處長： 

    感謝大會主席張議長，也謝謝我們遠彰議員對這

個竹東鎮的交通關心，針對這三個大型社區的聯外

交通部分，就我交旅處這邊的一個權責部分跟議座

做個報告。 

    他可以分成兩塊部分，第一個是剛剛議座特別提

到的交通管理面，整個一個道路的疏散的部分，其

實是因為這個聯外道路的空間老實講是有限的，但

是我們現在目前有針對幾個比較容易塞車的瓶頸路

口，我們來做一個紅綠燈的調整，讓整個車流的轉

向跟疏散是比較順暢這樣子，這個在近期已經開始

啟動在做這樣子的事情。 

    那第二部分要報告的是，我們針對聯外的公共運
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輸的部分，除了這個社區裡面本身自己的社區巴士

之外，我也在聯絡，希望透過公路客運以及園區是

不是有可能有巡迴巴士來銜接，來提供給園區的一

個上下班的接駁使用，這部份我們已經今年度來啟

動，也希望跟園區來共同協助解決整個聯外交通，

那就交旅處先做這樣一個報告。 

郭議員遠彰： 

    好謝謝處長的回答，也希望你多用心。 

    最近竹北市的國中總量管制新生入學爆滿的問

題，也引起很多家長的關心，也有新生的家長跑到

我們縣議會來陳情，楊縣長您也親自接受了陳情

書，我想這個就近入學的需求在高中也是需要的。

我之前多次提出竹東鎮有必要設立一個完全中學，

也很高興楊縣長您也納入您競選的政見。 

    目前二重國中的校地跟教室已不敷使用，班級數

已從九班增加到十班，正需要擴建校地跟增建校

舍，資源已明顯不足，竹東鎮內有竹東高中、東泰

高中，未來園區三期會不會有新的國中與高中呢？

這個完全中學的進度到哪裡了？請楊縣長回答。 
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楊縣長文科： 

    謝謝大會主席張議長，謝謝我們遠彰議員，我想

對教育的關心非常感佩，你剛剛特別提到完全中學

的部分，我們也在竹東鎮去年底、今年初的時候也

做了ㄧ些基層座談，對於這個設置當然各方意見很

多，我們會做參考。 

    事實上我們已經請教育處對這個設置完全中學的

可行性的一個評估報告，他們也正在做一個評估，

我想不管是在竹東鎮好或者在外五里這邊來設置的

話，我們都會考慮他的土地跟教室的空間，都是容

量都夠的情況之下，我們會來設置，那目前還在評

估之中。 

郭議員遠彰： 

    好，謝謝楊縣長。這個竹東完全中學不但是楊縣

長您對竹東選民的承諾，也是對地方家長的期待，

十年樹木、百年樹人，相信竹東鎮的家長跟學子都

會感念您推動地方教育升級的德政，謝謝。 

    再來是我們竹東鎮這十幾年來難得的重大建設，

就是客家音樂村、交通轉運站，都已經開過說明
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會，很快就要開工了，同樣這個區域內要做個竹東

綜合行政中心，這個行政中心除了鎮公所、代表會

也有我們縣政府單位也會安排在那邊，到底能不能

順利推動？我們縣府和鎮公所、代表會溝通有沒有

結果？請楊縣縣長回答。 

楊縣長文科： 

    謝謝大會主席張議長，謝謝遠彰議員，我想竹東

鎮公所要遷到我們的這個交通轉運中心這個部分，

我們是有溝通，而且在之前也溝通，我們下禮拜還

會跟代表會的代表、里長一起當面來溝通，我想大

家都有共識，對於遷建到轉運中心這邊的便利性跟

經費的考慮，以及讓我們的鄉親到這個行政中心來

的方便性，這些都會考慮在內。 

    目前的話我想大家都有心，我想大家也不會說，

為了這個鎮內的ㄧ些發展有不同的意見，不同意見

我們正在溝通，我們下禮拜還會有ㄧ個正式的ㄧ些

溝通，我想相信大家都會以竹東鎮的發展為重，我

相信是應該會大家一起來努力。 
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郭議員遠彰： 

    好，謝謝楊縣長。如果我們可以透過這項建設徹

底來改善整個城鎮的風貌，那一定會是功德一件。 

    另外，近日我常接獲鎮民的陳情，在河濱公園運

動，經常受到蚊蟲的叮咬，請環保局盡速安排全面

來消毒，讓鎮民有舒適的運動環境，請環保局來回

答。 

環保局羅仕臣代理局長： 

    謝謝議長，也謝謝我們遠彰議員。沒錯，我們最

近也真的蠻常接到鄉親透過各種管道，來反映我們

這個竹東河濱公園附近的小黑蚊，其實小黑蚊牠不

是一個害蟲，當然我們民眾咬到會非常的難受，尤

其是有過敏體質的人。 

    那牠的一個生存環境跟一般蚊子也不太一樣，另

外我們會考量到的一個部分是因為牠是在行水區，

所以我們在整個一個施藥或怎麼樣的部分，需要特

別來做一個思考，那這個部份我們會盡速針對牠可

能產生的孳生源或一些比較敏感的區域，我們會做

ㄧ些預防措施，來減少民眾的一個接近，或者是也



8 
 

順便宣導民眾自我防護的ㄧ些措施，這部分我們會

積極來作為。 

郭議員遠彰： 

    請我們羅局長多用心。以上是本席這次定期大會

所有的質詢內容，謝謝楊縣長及各級主官的答覆，

也感謝杜文中議員。 

    另外本席也有提出相關的書面提案，也請各單位

收到本席的提案後，也幫忙設法解決回覆給本席，

以上，謝謝。 

杜議員文中： 

    好，謝謝我們的大會主席張議長、楊縣長、還有

各局處長，大家午安大家好。今天真的很感謝我們

的翻譯官李振輝李老師這邊來跟我們做一個弱勢的

手語翻譯。 

    首先，本席這邊也是特別要感謝我們的警察局黃

局長這邊，在 4月 13日就是在那一天當天，就是

加油站那個搶劫刑案的部分，因為早上報案，下午

兩點就抓到，其實那個部分因為也是我西區服務處

的主任開的一個加油站。 
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    其實在這個過程當中，我也很清楚，用槍的時機

跟紀錄來講，這個員警到場的時候嫌犯就直接衝

撞，那個過程妨礙公務的行為，員警就用警棍來制

止，嫌犯還是直接就是駕車衝撞，把這個副所長撞

到山溝底下，然後副所長的腳都被輾過。 

    我是覺得說這個部分後面員警沒有辦法開槍制

止，我想這個用槍的時機逮捕過程都已經符合程

序，我是覺得有ㄧ些民意代表可能不了解裡面的情

況而造成誤解，我真的是要為這個事情來平反。 

    我們警察局，我們所有新竹縣，等於是這個民調

80％以上的一個認同度，堪稱一個讚許，所以我是

覺得說我這邊真的很感謝我們黃局長，黃局長這邊

您有什麼補充的地方？ 

警察局黃家琦局長： 

    謝謝大會主席張議長，也謝謝杜議員對我們員警

的肯定，實際上案件發生的是非常的快速，據我們

了解，其實案件已經繫屬在地檢署我不多說。 

    但是這個嫌犯他本身涉及的還不是只有一件，搶

奪跟強盜這些好幾件，總共十幾件案子，但是在這
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個同時，我們員警非常辛苦第一時間趕到現場的時

候，跟歹徒發生了這個近距離的逮捕上面的一個過

程當中，非常的驚險，其實照剛剛杜議員的講法，

其實員警是非常的辛苦也非常的危險，那同仁願意

在這麼短的時間裡面，這麼認真然後冒險犯難，我

覺得都是應該給予肯定的。 

    也就是在隔天之後，我有親自去新湖分局頒獎，

據我的了解，因為這個西區服務站的主任也是您的

服務站主任，他就是加油站被搶的這個事主，他也

到了現場，跟杜議員一起表揚我們同仁。 

    我覺得我最希望就是看到代表民意的民意代表，

能夠肯定我們基層警察的辛勞，而不是說總是站在

對立面，質疑警方有沒有什麼過當，而是能夠給警

方更大的支持，然後民眾才能夠安心來居住。 

    那剛剛議員也有提到有關於民調的部分，我這邊

補充一下，其實我上次在這個專案報告有提到，我

們現在這個警方民調的部分，這個部分是警政署做

的民調，他有兩個部分，一個是叫做治安安全感，

就是你對居家環境的這些安全的認知，這個部分我
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們目前大概是四年來最高的，大概是 88.31。然後

在這個有關於警察的服務滿意度這個部分是高達

90.05，這兩項都是到了歷年來最高的一個水準，

也就是肯定我們現在基層員警在執法上面的認真。 

    那今天在議會的殿堂上面，有聽到這個杜議員主

動來肯定我們員警，這邊特別代表新湖還有包括竹

北，被搶的這個是在竹北，這兩個單位的這些的員

警跟百姓表達對杜議員的感謝。 

杜議員文中： 

    好，謝謝黃局長的說明，也感謝對這個新竹縣的

治安來做一個保障，我個人這邊一定會用這個生命

來捍衛我們警察局的一個尊嚴，所以這個部分我想

我一定會全力支持到底。 

    接下來在我質詢的部份，在第一個議題的當中，

就是我們的武漢肺炎這邊，這個新冠疫情嚴重，那

目前在失業還有待業還有就業的人口，是不是說在

目前來講可以了解新竹縣這邊目前就業人口的一個

部分，和失業人口的部分，或者待業的部分，我們

縣府這邊有沒有做因應的一個計劃來去做一個協
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助，在請是不是說看勞工處這邊來說明一下。 

勞工處唐維德處長： 

    謝謝大會主席張議長，也非常謝謝文中議員對我

們疫情期間這個減班這些勞工的一個關心，因為這

個所謂的減班，也就是很多一般民眾所稱的無薪

假，放無薪假，因為放無薪假的這個期間，我們全

國來講已經達到 2萬 1千多人了，已經比這個整個

金融海嘯還高，未來可能這個情勢還會再繼續再增

加。 

    那我們新竹縣這個減班休息的事業單位，從一月

分統計到現在有 58家，大概有 1,180幾位的勞工

有放過無薪假，但是到現在目前因為這個事業單位

可能無薪假都是一個月、兩個月或是三個月，要經

過勞資雙方協商這個同意書來減薪，這個同意書來

報給我們主管機關來核備，到目前現在還維持有減

班休息有 33家，大概有 812位勞工。 

    因為我想說這個勞動部有很多針對這個減班休息

或是經濟收入減少的勞工做ㄧ些的補助紓困，我們

針對勞動部的紓困馬上就把這個訊息轉給我們所有
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的產職業的工會，我們都有群組，然後協助這個工

會協助會員來做紓困的ㄧ些救助。 

    像我還有ㄧ些這些在減班休息的勞工，我們給他

開放公部門的ㄧ些就業機會，那我們這次申請了包

括我們縣政府的各局處室附屬單位，還有鄉鎮市公

所，像地政事務所、戶政事務所、衛生所，都開放

ㄧ些職缺出來給這些減班休息的勞工來就業，我們

大概有 490幾個職缺，目前我們大概已經上工了

194位的這些減班休息的勞工，這是第一點報告。

因為他這個有每個月還有一個紓困 1萬 2千多塊的

一個薪資收入。 

    那第二點就是有關無一定雇主或這個自己做的這

些勞工朋友，因為他的工作減少了，收入也減少

了，這個紓困的部分，如果他的勞保的投保 2萬 4

千以下的，我們協助他申請勞動部的一個紓困，一

個人大概一個月 1萬塊，一次發 3萬，那我們這新

竹縣已經申請了將近 1萬 8千人，那這些勞工朋友

都已經領到這些紓困的金額已經達到 5億 3千多

萬，這些跟文中議員報告。 
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    那後面如果疫情舒緩，這個景氣慢慢復甦的時

候，我們會跟就業中心…等等來恢復來做一個就業

媒合工作，這跟文中議員說明。 

杜議員文中： 

    謝謝我們唐處長的回覆，我想這個以工代賑在一

個賑災的當中提出更多的ㄧ些需求，我想再麻煩處

長這邊可以盡量來推動，來去協助ㄧ些就是他本身

失業的部分一定要清查清楚，這個就業的部分也要

提供他一個資訊，這個供需方面一定要去做一個平

衡，好，謝謝處長，謝謝，請坐。 

    接下來下一個議題，在第二個議題就是說目前來

講，其實這個山水戀在之前已經有提到將近快一、

二十年的時間，在這裡也感謝我們楊縣長在上任期

間就已經有發動在這個一個山水戀，我在第一次的

總質詢當中也提出，感謝楊縣長也把這個政策來去

推動。 

    那山水戀是未來我們百萬人數的一個觀光人口，

所以在這邊締造新竹縣竹北市觀光人口他有什麼地

方，就是說竹北有什麼地方可以讓他觀光？這個就
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是最好的一個山水戀的締造，我們疫情嚴重，現在

目前很多ㄧ些我們所有住戶這邊都往郊區這邊來走

動，那當然在這個推動當中，我們新埔的文山國

小、文山步道這邊已如火如荼的推動。另外我們在

整個東興圳也在做一個配合，那頭前溪這個部分的

一個水的部分，這個部分就是要再加強，是不是請

交旅處這邊由處長來回答一下。 

交通旅遊處游志祥處長： 

    謝謝大會主席張議長，謝謝我們文中議員對於山

水戀的一個持續的一個關注，我大概就山的部分跟議

員這邊做一個報告，山的部分大概跟議座這邊的團隊

討論了多次，因為整個山的部分跨了包括我們新埔、

芎林還有我們竹北的犁頭山，這樣的一個區域山境的

部分，其實在整個提供我們包括竹科還有竹北、芎

林、新埔…等等ㄧ些鎮民的生活的近郊的一個踏青休

閒活動是相當的必要性。 

    那當然我們也希望透過這三個鄉鎮的登山步道的

串聯來有機會把他整個風景的觀光遊憩的一個觀念把

他擴大，所以我們大概這個部分未來是有機會把這三
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個鄉鎮的部份的整體規劃案。 

    如果可以的話，我們會透過觀光局的部分來爭取

中央的補助，來把他做一個詳實的規劃，未來才有機

會落實到三個鄉鎮就相關縣地的部分，包括整個公、

私有土地的一個建置以及未來的工程的計畫，設計跟

施工的部分才有一個基礎，未來我們會持續來爭取這

個觀光局經費的補助來做一個規劃案，以上先做山的

部分做一個報告。 

杜議員文中： 

    好，謝謝游處長，關於水的部分目前來講其實進

度是比較緩慢的，水的部份因為目前頭前溪從這個

一段到五段這邊，我們高灘地的部分，目前在整個

第二河川局楊局長這邊來協助，當然我也希望在整

個高灘地的一個部分，是不是這個初期的一個計

畫，因為這個要突破真的是要比較高的一個智慧，

我比較擔心水啦！水的頭前溪的部分，那戀的部

分、山的部分都已經很就緒了，是不是說在這個串

聯上在水的部分可以來提出來說明一下。 
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地政處魏嘉憲處長： 

    謝謝議長還有杜議員對於高灘地這個美化的關

心，這個案子從我接手到現在，進行的算蠻順利

的，在昨天我們已經完成了這個招標的這個階段，

只要議完價這個部分就可以開始執行，我們預計在

三個月內將規劃報告送出來，規劃團隊有信心，他

們規劃的內容看的結果應該會比新竹市那邊還要漂

亮，謝謝。 

杜議員文中： 

    謝謝，我想在整個一個說明上我是希望說，因為

在新竹市左岸那邊如火如荼在推動，我希望新竹縣

在我們整個右岸這邊可以來協助，我也希望縣長這

邊來重視這個問題，在整個平衡的發展也來努力一

下。 

    那戀的部分是屬於文化局的部分，我們是針對這

個老舊，就是他那個三合院還有古蹟的部分，這個

一些整個要去做裝修設立的話，是不是可以請局長

這邊來針對這個老舊的這個古蹟還有歷史建物來去

做一個說明？謝謝 
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文化局田昭容局長： 

    謝謝大會主席張議長，也謝謝文中議員對於山海

戀，戀的部分提出相關的問題。那整個文化局針對

新竹縣所屬的古蹟或歷史建築，我們基本上會有一

個 SOP的責任的面對，尤其我想文中議員特別關心

我們東興圳這一帶，我就這一帶的部分來跟您回

應。 

    基本上目前譬如說我們在民俗公園那裡也好，沿

著東興圳，只要他是古蹟歷史建築，那目前我們都

是處在就是對於他的修復的部分，或有沒有搶修的

部分都有在關注，如果有必要的我們都會及時提出

ㄧ些相關的計畫。 

    當然這個計畫牽扯到中央給我們補助這一塊，有

時候我們提出各種計畫，我們都會透過專業的一個

評審來審查排優先順序，通常中央對於地方提出相

關的案子，他們有時候也會實地來做訪查，然後以

他們的評估來給我們回應，就是說今年我們會核准

你哪些哪些這樣子。 

    但是文中議員對於這個古蹟、歷史建築這個部
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分，我想我們新竹縣文化局是責無旁貸，為了地方

的建設，只要是我們責任所屬，我們該做的，我們

會盡全力來努力，以上報告，謝謝。 

杜議員文中： 

    好，謝謝田局長，我想這個國家藝術村就是坐落

在這個戀裡面，我希望國家藝術人才可以到我們這

個古蹟跟歷史建物，讓他這個畫龍點睛，讓我們這

個科技人文心來去做一個連結，是不是請我們楊縣

長，這個山水戀的部分可以納入我們縣政府的一個

政策，我想請問我們楊縣長，謝謝。 

楊縣長文科： 

    謝謝大會主席張議長，感謝我們文中議員，我想

你非常有創意，而且提出了這個山水戀，這個山水

戀我們目前的推動事實上就是我們的政策，我想你

很清楚這個飛鳳山花了 1千 5百萬、犁頭山正在規

劃爭取經費之中。水的部分我想我們地政處剛剛也

說明了。那戀的部分過去的文化、歷史古蹟的一種

懷念或者思念或者聯想這些東西，讓大家有思古之

幽情。 
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    我想這個就是我們縣府在推動的政策，我想我們

一定會把他納入我們的政策裡面來推動，事實上已

經納入了，我們也正在推動，我想做以上的報告。 

杜議員文中： 

    謝謝楊縣長的支持，這個山水戀可以往一個觀光

旅遊的部分，可以形成一個百萬人的觀光旅遊，我

們一起來努力。 

    再下個議題，因為山水戀的部分在最後興隆路五

段那個堤防道路旁邊後面，那個部分因為在整個前

半段一段到三段整治得相當的美麗跟漂亮，但是五

段道路旁邊是不是再做一個整理，這個部分是不是

說可以來說明一下。 

交通旅遊處游志祥處長： 

    謝謝大會主席張議長，謝謝文中議員提到這一個

部分，我們會來確認，因為看樣子可能是在二河局

的行水區域裡面，我們會同工務處共同來跟河川局

確認這個管養維護。既然議員提到了這個，如果是

有廢墟的一個現象，變成我們縣民在這裡運動可能

未有安全的顧慮，我們就這個方向來跟二河局來共
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同研商，如何來做改善，以上。 

杜議員文中： 

    謝謝游處長回答。接下來下一個議題，就是在整

個目前來講，我們也在整個東西的一個問題點，我

們因為在整個西區的ㄧ些這個都市計畫內，這邊是

不是有可能在西區的都市計畫，目前來講我看到就

是在水月休憩的部分一個劃設，其實這個都是蠻正

面的，因為水月那邊目前聽到在這個範圍將近有

600公頃，聽說那邊的土地本來是一坪一萬塊，現

在已經喊到三萬塊了，所以其實這是說在未來細部

的一個執行上，有沒有可能就是說在西區，在一個

都市計劃營運的發展來去做一個說明，應該是產發

處。 

產業發展處陳偉志處長： 

    謝謝大會主席張議長，以及杜議員針對這個西區

的關心，有關於這個在西區先跟議員來做一個說

明，竹北的都市計畫的邊界線大概就是以四崙橋包

含捐血中心那個地區是一個邊界，至於就是說靠近

海邊的 600公頃水月的這個部分，要擴大成都市計



22 
 

畫地區，這邊跟議員來說這個是不可能的事情。 

    但是有沒有到達就是說一個發展的目的，不一定

要透過都市計畫一個發展，也就是說目前來說的

話，在整個的國土計劃的部門計劃裡面，目前我們

縣府的部分已經由交通旅遊處會合相關的農業單

位，還有一些其他的單位從整個西區沿岸的地，一

直到新豐這沿線的部分，透過整體觀光的一個串

聯，還有土地使用的一個規劃，我們會納入到國土

計畫的部門計劃來做一個執行，我想說這個部分我

們在整個國土計畫來說是樂觀其成的，以上報告。 

杜議員文中： 

    謝謝陳處長，我想未來這個西區的規劃應該是在

休憩區，算是我們地方的一個休閒的區域來去做一

個推動，應該是在山海觀的部分，這個藍色公路這

邊來去做一個規劃，西區的ㄧ些觀光的景點是可以

來去做一個推動，我想在這邊西區的發展也要重

視，也希望產發處陳處長這邊來多關心，多注意一

下。 

    下一個議題，因為目前來講看學區的規劃，最近
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我們的楊處長也是很辛苦，有很多的民意代表還有

家長在那邊去做一個質詢，確實在整個部分來講，

住在成功八路這邊，對面就是成功國中，沒辦法去

念，到西區竹北國中那邊去念，其實我個人可以提

出教育三點這個解圍的方式。 

    第一點就是說可以在中央這邊、立委這邊來去做

一個盤點，盤點預計算是這個超前部署，這個未來

短中長期，短期這邊目前的經費需要多少經費，然

後再由這個立委這邊來去做一個盤點，再跟我們教

育部部長還有國教署署長這邊來去做一個聯合的討

論，來去做一個配合，讓這一些整個經費可以來達

到這個治本而不是治標的一個議題。 

    另外就是說，人口等於居住的事實，居住的事實

其實他本身設籍，就是因為變成這一種沒有居住的

幽靈人口，那這個部分變成他沒有居住而去做登

記，那有沒有可能就是說在這個查核一定要做一個

SOP，待會是不是說可以了解一下這個 SOP，是不

是可以透過里長，還是說我們學校這邊來聯合查

緝。 
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    甚至就是我們在他大樓裡面，他們本身管委會聘

請的物業公司的總幹事來去規範，來去查核就是他

本身居住，當然說所有權人一定是居住的事實，那

是沒有話講，但是你租賃的部分，你一定要去登記

了解，就是他的一個居住的事實，把這一些虛的把

他拉掉，我想實的就可以進入。 

    再來就是說，我們目前要盤查我們所有的空地，

我們的交大預定地，就是 AI園區已經要設立，我

想這邊目前來講，在設立之前有沒有可能就是說設

立一個算是交大附中、附小。另外還有現在目前動

工的北科大，有沒有可能也是來設立這個北科的一

個附中、附小。 

    另外，其實我是對台大，真的到目前快 20年還

放在那邊，現在一坪幾乎土地幾乎快 200萬，那將

近是幾萬坪在那邊，我是覺得說台大這目前你到底

要哪時候才有辦法去做確定，是不是要請立委，請

縣長這邊偕同台大校長這邊，確確實實把這個台大

的校園園地他來去確認出來，然後盤點之後，我們

可以有台大附中、附小一併在這裡面，我想在這個
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三點當中是不是請處長這邊來說明一下。 

教育處楊郡慈處長： 

    謝謝我們大會主席張議長，跟我們杜文中議員對

於我們竹北這邊學區的整體規劃的一個關心，我想

在回應的第一點上，就是我們一定是超前部署的，

所以面對現在我們在東區所遇到的這些學校量體不

足的部分，其實我們已經提出了幾點的一個因應。 

    第一個部分當然是修我們的相關的辦法，剛剛我

也要特別提到一件事情，就是我們確實在盤點我們

全國在各個縣市裡面的總量管制辦法的修訂，但是

因為我們竹北的地區比較特別，因為我們是移入人

口非常快速，而且非常多的一個部分。 

    所以其實很多縣市的相關條文並不適用在我們的

竹北區，舉例來講新竹市有排除在國小不是就讀新

竹市的這個部分，有些縣市有去做連續居住相關的

限制。對於我們移入人口的部分這些條文事實上確

實不是那麼適用，我們也在評估中。 

    再來就是剛剛議員有特別提到的一件事情，就是

居住事實的查核這個部分，我們確實遇到困難，但
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是接下來我們會結合我們相關的單位，舉例來講我

們租賃契約的部分，是不是要針對他所繳的稅制的

部分去作為ㄧ些積極的查核，也會是我們相關的配

套的部分。 

    另外一件事情是，現在我們的水電費的相關的居

住事實，已經是我們現行就在執行中，意思就是其

實我們在相關規定修訂的時候，其實我們考量到我

們實際上的需求性，跟我們現在實務面上我們可能

會遇到的ㄧ些相關的部分。 

    所以為什麼我們會去提到，就是需要有公證的租

賃契約，是因為公證他是一個協助我們的一個過

程，否則的話只是提一個足以證明實際居住的證明

這個部分，我們目前在執行上確實有ㄧ些困難，不

過各方的意見我們都在採納中，我們會積極的來做

這個修訂的部分，這是一個部分。 

    另外一個部分就是我們會去提到的是，我們興建

就是在 111年的時候，其實我們就有一個嘉豐國小

跟我們的文中六會進行一個招生的部分，他會在現

行實際上來紓解我們國小跟國中量體不足的部分，
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那我們也非常感謝我們的議員，也讓我們安排跟林

思銘委員進行ㄧ些相關的經費上面，來跟中央來積

極爭取這個經費的一個過程，現在正在努力當中，

我們希望說我們在這個積極建設的同時，我們也能

夠讓中央看到我們竹北是一個新興的地方，然後我

們在各個方面要提供學子能夠有一個充分就讀的需

求。 

    另外一個部分是，我們提到會在我們現有學校裡

面去興建大樓的部分，其實他會解決掉我們竹北在

中區的部分，可能將來在入學人口數上有不足的一

個部分。 

    還有一個部分很重要是，我們要還空間給我們的

學校，因為這麼多年我們也看到了我們學校量體不

斷的超載的情況之下，所以其實這些所有相關的配

套在解決一個問題，除了新生入學的學生我們要顧

及，在地的我們就學的品質上，再來就是長年我們

的教師休息不足的問題上，其實我們是希望透過這

一次的盤點，我們能夠共同的來解決相關的一個問

題。 
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    另外一個部分就是剛剛有提到我們是不是能夠跟

各個大學去做一個附中的部分，我想他相關的一個

規定，第一個就是這個大學他必須要有他的教育學

院，或者是像台大他有他的師培中心的部分，我們

可以來做這樣子的申請，那關於台大這個部分，台

大附中這個部分他確實是我們仍然在進行中，如果

委員可以來跟我們做一個協助的話，讓我們在這部

分再去釐清，甚至了解現在有沒有可能持續的在往

前推進我們目前的進度，也希望給予我們更多的協

助，以上的說明，謝謝。 

杜議員文中： 

    謝謝楊處長回答，請坐。我是覺得是說台大這一

塊淨土，縣長這邊真的要確切問，因為真的這是變

成竹北唯一一塊淨土，所有已經百樓林立了，就只

有剩下這一塊淨土，而且是最珍貴最有價值的一塊

淨土，這個部分真的要請縣長這邊好好來跟我們台

大校長來去確切來深入來談論，謝謝。 

    下一個議題，針對這個 AI園區還有我們這個三

隻箭，還有我們在竹東的園三這個部分的進度，我
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們請陳處長簡短回答。 

產業發展處陳偉志處長： 

    謝謝大會主席張議長，以及杜議員針對三隻箭的

一個關心，首先先針對 AI智慧園區的部分，AI智

慧園區我們工程的部分會在今年的 10月 31日會完

工。至於設定地上權招商的部分，我們會在六月的

時後會陸續展開相關的一個招商作業的程序。 

    至於台知園區的部分，我們在 5月 18日的時候

已經將可行性都委會大會決議完畢之後的區段徵收

可行性規劃評估報告送給地政司，這個部分地政司

回覆之後我們預計會在這個月底，按照之前進度一

樣就是這個月底的時候，我們會送內政部都市計畫

委員會來賡續審議。 

    第三個部分是有關於這個科園三期的部分，科園

三期的部分內政部要求我們針對文化部、農委會以

及客委會擴大徵詢意見的部分也都陸續的回應，我

們在 5月 15日的時候也送內政部來做一個審議，

目前正在跟內政部來協調後續開專案小組第二次會

議的期程，以上報告，謝謝。 
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杜議員文中： 

    謝謝陳處長，接下來下一個議題，因為目前來講

在整個紅火蟻這邊這個災區之後，可以看到我們最

近荔枝椿象這邊好像很猖獗，幾乎來講，好像家家

戶戶前面的一個花園、大樓前面或者草地裡面幾乎

都看的到荔枝椿象，這個部分我們也要因應解決之

道，因為不要變成星星燎火可以把這整個火越搞越

大，是不是可以來說明一下。 

農業處范萬釗處長： 

    謝謝大會主席張議長，也非常謝謝我們杜議員的

關心我們荔枝椿象的問題，實際上荔枝椿象這個問

題在新竹縣來講除了五峰之外，大概全縣都已經淪

陷了，實際上荔枝椿象他是在 2009年就入侵島

內，以國內目前來講在這個時候、這個季節是非常

嚴重的，他目前的防治方法大概有分物理性、化學

性跟杜議員非常關心的生物防治的三個方法。 

    物理性最簡單，就是戴手套把他的蟲卵跟蟲抓下

來，但是我們不建議民眾這樣子做。 

    化學性的部分在去年環保署也已經通過認證的環
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境用藥，但是我們是建議，因為他是對吃還是會有

影響，在非食用的，譬如說杜議員非常關心高鐵特

定區的行道樹的荔枝椿象的防治部分，在好發期或

是非常緊急性的，我們才建議用噴藥的方式來滅除

這個荔枝椿象。 

    平常的話我們是希望用議員非常關心的那個平腹

小蜂，我今天也有帶那個盒子來。他的盒子大概就

是長的這樣，這是我們農業處同仁早上從新埔行政

區附近的樹拿下來的，他這裡面裝有平腹小蜂的一

個蟲卵，大概每年在二、三月的時候我們就透過志

工也好或是鄉鎮公所同仁也好，把他掛在那個樹

上，大概就是這個時候，他就慢慢小蜂會飛出來把

荔枝椿象的蟲卵寄生下去，然後蟲卵就死掉，這是

一個深入性的防治。 

    這目前在行政院農委會防檢局從去年開始也推動

這個平腹小蜂的一個深入防治的方法，成效還不

錯，所以今年我們在竹北、新埔、芎林、寶山幾個

鄉鎮也有擴大來實施，大概今年釋放了 4.8萬隻那

個平腹小蜂，但跟大會報告，這個代價非常高，他
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裡面一排大概就要單價兩百塊，我們一棵樹的話大

概要放五排，就是五片，所以一棵樹大概的防治經

費都要到一千塊，但是我們還是建議用這種深入防

治方法會比較有效。 

    很多民眾也跟我們反映說他家、他公園或是住家

附近會有這個荔枝椿象，其實荔枝椿象他是無毒

的，很多人也因噎廢食就把那顆台灣蘭樹或是龍眼

樹或是荔枝樹就砍掉了。基本上我們是不建議這

樣，相關的技術部分可以跟當地鄉鎮公所農業課或

是本府的農業處同仁來詢問，以上，謝謝。 

杜議員文中： 

    謝謝處長，我想處長這邊有一個說明，我想這個

說明很清楚，是不是到時候在整個廣發到每個民眾

這邊來了解，你請坐。 

農業處范萬釗處長： 

    這個 DM也是我們提供給大會的，謝謝。 

杜議員文中： 

    好，謝謝。接下來下一個議題，因為在這個豆子

埔溪往年每年都會有這個整個死魚的問題，是不是
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這個部分，有在編列這個計劃要整治，另外地下汙

水的部分哪時候可以啟用？不然民間廢水整個排放

到這邊，整個死魚都一堆。那在這一個整治當中，

這個豆子埔溪是不是有辦法去做整治？來提出說明

一下。 

工務處林鶴斯處長： 

    謝謝議長，也謝謝文中議員對豆子埔溪的一個關

心，我們上半年的時候已經針對豆子埔溪一起召開

了兩次的一個討論會，2月 13日跟 4月 23日，也

已經擬定了幾個問題來逐一的解決。 

    那其中你很關心的就是針對豆子埔溪用戶接管的

問題，這也是我們要解決的一個課題，所以我們現

在還是持續在努力當中，我們未來大概會以每年

1.5％的一個目標來加強這個用戶的接管的部分，

以上。 

杜議員文中： 

    好，我想這個也是要盡速盡快把這個環境把它弄

好，這個部分也要請縣長來督促一下。 

    下個議題，就是因為在這個鳳岡路這邊整個全區
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來講，因為全區要橫跨這個區域的一個對口，有沒

有可能就是說在中間當中，南北這邊過於狹長，中

間可以架設一個橋樑來以利南北向來出入，這個可

以說明一下。 

工務處林鶴斯處長： 

    謝謝議長，也謝謝文中議員對我們竹北西區交通

的一個關心，事實上您提到的這一個議題就是說在

這個鳳岡路，鳳岡路是我們的鄉道主幹線，那南北

向的部分目前確實是比較缺乏南北向的交通。 

    不過跟您報告，就是在我們縣長的十大交通建設

裡面，在台一線替代道路部分，這個部分事實上是

有含括這個路段，我們未來會逐一的來做施做，未

來整條的台一線替代道路完成之後，相信會對於我

們整個竹北西區，還有新豐地區大概會帶來很大的

一個交通便利，以上報告。 

杜議員文中： 

    好，再麻煩處長來盡力編列預算來做執行。 

    下一個議題，另外我在附加另外一個議題，在輕

軌捷運的部分，可能我要在這邊幫地方發聲，請這
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個林智堅林市長，您每次講說都要共好共好，新竹

縣市要共好，那是不是說他這邊輕軌捷運一定要把

這個納入預算編列，然後我們要參與並做審核執

行，那這個部分是不是請楊縣長這邊未來因應的計

畫，我想今天是 520就職，我還屏除這個藍綠的一

個紛爭，我們要去把這個新竹縣市來去做一個共

好，是不是請我們楊縣長來答覆一下，謝謝。 

楊縣長文科： 

    謝謝大會主席張議長，感謝文中議員，我想你剛

剛提的是非常好的題目，新竹本來就大家共存共

榮，這個基本的原則我們是都有這樣子的一個理

念，我想新竹市他也有這樣的看法跟這個共識。 

    那這一次的輕軌捷運是我們中央在審這個整個路

網規劃的時候，並沒有把我們新竹縣的路網的規

劃，特別是竹北的這一段把他加進去，甚至於說不

要這一段，讓新竹市這邊先過，那我們就大感意外

跟不平，既然這是一個路網的規劃案而已，為什麼

會沒有去審他，甚至於新竹市說我們沒有提供資

料，這更讓我們不能接受，資料都在你這邊啊！我



36 
 

們都參與開會，要得到最後的結果，那規劃單位始

終沒有跟我們說明，所以我想這個就是我們覺得不

可思議的事情。 

    我想沒有關係，既然這個 3千萬的規劃費在做，

總到最後一定有一個結果，那對於整個輕軌路網的

規劃，結果到底具不具經濟效益或者可行性，最後

一定會知道，我想我們會把那個最後的結論作為我

們未來在推動執行我們整個新竹的交通運輸的構想

中，當作我們的一個參考，謝謝文中議員。 

杜議員文中： 

    謝謝楊縣長的回覆，以上也感謝各位的指教，謝

謝。 


